

¿CUAL NUESTRA BANDERA?

POR LUIS LLORENS TORRES

SAGRADO NOTA

Universidad del Sagrado Corazón

El documento no está disponible en línea. Puede encontrarlo en la Colección de Emilio S. Belaval en el Área de Información e Investigación en la Biblioteca Madre María Teresa Guevara de la Universidad del Sagrado Corazón.

Lo que no me gusta de nuestra bandera, debo decirlo con franqueza, es que casi es una copia, o por lo menos una imitación, de la cubana; y ambas parecen sugeridas por la bandera americana: las franjas, la estrella, los colores rojo y azul, las franjas blancas entre las de color... Pero eso no tiene importancia, porque, entre las banderas de las diferentes naciones, hay muchas que se asemejan tanto o más que la nuestra y la cubana y la americana.

Esta bandera del triángulo, indudablemente, tiene y debe tener el cariño y respeto de todos los puertorriqueños. Ella, en sus albores, simbolizó la ansiedad de los puertorriqueños por independizarse de España, y después del cambio de soberanía, la seguida y sigue simbolizando la misma ansiedad de independencia, ahora de los Estados Unidos; y aunque hay puertorriqueños contrarios a la independencia, ellos también aman esta bandera, porque para ellos simboliza el regionalismo puertorriqueño.

Aunque personalmente soy más partidario de la bandera de Lares, por la que siento verdadera devoción, amo también esta bandera del triángulo, y

de la bandera, nos dijo, no como un hecho histórico, sino como opinión suya personal, que la cruz de la bandera de Lares la había sugerido el dominicano Baldomero Bauren que peleó y murió en aquella rebelión, y que la estrella la sugirió Matías Broockman, americano de Luisiana, que también dió su vida peleando contra España en los campos de Lares. Pero don Aurelio Méndez objetó esa suposición, basándose en que tal bandera fué ideada en una reunión habida un año antes del levantamiento, en la que él estuvo presente y a la que no asistieron ni Broockman ni Baldo, mere Bauren.

La bandera de Lares, en la historia de este pueblo, tiene más alta significación que la actual. Con ella, treneándola valientemente, en la mañana del 24 de setiembre de 1898, los rebeldes de Lares sostuvieron un combate de tres horas contra los milicianos españoles atrincheros en la planta baja del edificio de la Alcaldía, en el pueblo de San Sebastián; combate en que murió heroicamente Manuel León, en que también cayó mortalmente herido Manuel Rosado (Manolo el Leñero), y en que hubo otros muertos y

Bordada por manos puras de mujer puertorriqueña, esta bandera es el ansia de redención de esta tierra. La libertad del esclavo, del colono la protesta, el anhelo del patriota y el sueño de independencia de este pueblo, todo eso simboliza esta bandera.

Si se sometiese a votación popular cuál de ambas debe ser nuestra bandera para el presente y para el futuro, no sabemos cuál de ellas triunfaría en el sufragio del pueblo. De mí sé decir que pondría todo mi corazón al votar por la bandera de Lares, aunque también amo la otra bandera, la del triángulo. Pero entiendo que no es necesario llegar al extremo de someterlas a votación. Porque, a mi juicio, todos debemos amar a las dos banderas, porque las dos, en distintas épocas, nos han acompañado en nuestras luchas y en nuestros patrios anhelos. ¿Por qué no amarlas a las dos? ¿Por qué no considerarlas a las dos como banderas de nuestra patria? ¿No se da el caso, en la vida, de un hombre amar a un mismo tiempo a dos mujeres?...